

# La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales

Director, fundador y propietario: FRANCISCO RUEDA LOPEZ

Núm 11.466

25 AÑOS 75 CENTIMOS  
Teléfono núm. 7

SUSCRIPCIONES: (PAGO ADELANTADO)  
Almería. 1.50 pesetas  
Provincias, un trimestre. 4.50  
Extranjero. 6.00

Almería—Lunes 3 de Enero de 1898

CONDICIONES DE LA PUBLICACION  
Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos núm. 32 y 34. Los anuncios se reciben de 6 de la mañana á 4 de la tarde.  
ANUNCIOS.—40 cént. de pla. líneas en la 1.ª pag. 20 id. en la 2.ª y 10 en la 4.ª. (Para los suscriptores la mitad).

NUMERO SUAVITO 5 CENTIMOS  
Teléfono núm 7

### CLASE LIBRE de gimnasia higiénica.

Diaria de 8 y media á 10 en el Instituto Provincial bajo la dirección del médico.  
D. JOSÉ GÓMEZ ROSENDE.

### Venta de aranjés EN REALIZACION.

En el Cortijo del Lavadero de Gádor, propiedad de D. Miguel González Canet, se vende su acreditada planta de naranjos y limoneros de todas clases (de gran tamaño) injertos en pie de agrio, á tres reales cada uno, con rebaja de un tanto por ciento convencional en grandes pedidos.

### GUANOS químico orgánico

Se expenden en la fábrica «La Paloma», situada en la carretera de Málaga.

Marcas.	Kilos.	Plas.
KK	100	15
KKK	100	20

### Naranjos.

Procedentes del vivero que tiene el floricultor Antonio Alvarez, en el cortijo de D. Antonio Tellez, junto á la estación de Huercal, ofrece magníficas plantas de limoneros de palermol limeras y naranjos á 4 reales uno en e vivero y 4 y medio en los Depósitos de agua, Almería.

### Vizcaino. DENTISTA.

Paseo del Príncipe número 1, al lado de la Administración principal de Correos.

### NARANJOS.

En Gádor, paraje de Moscolux, cortijo de D. José de Castro, se venden hermosas plantas de naranjos injertos, buena talla, á precios convencionales.

### POR TELEFONO

Madrid 1.º

El Sr. Pidal ha dicho que le consta que el Sr. Sagasta ayudará á la reconcentración de las fuerzas conservadoras y que éstas deben ayudar al gobierno en las próximas elecciones.

Añade que por encima de todas las ambiciones políticas y personales, es preciso robustecer los dos grandes partidos monárquicos, que sostienen el orden y el trono.

Madrid 1.º

El general Blanco tiene el propósito, según se asegura, de salir á operaciones al frente de una columna.

El capitán general de Cuba desea imprimir gran actividad á las operaciones para obtener el mejor resultado en la implantación del nuevo régimen, castigando duramente á los rebeldes.

Madrid 1.º

Los carlistas opinan que deben acudir á las próximas elecciones, no predominando el criterio intransigente de los menos.

Créese que llevarán al futuro Congreso algunos diputados.

Madrid 1.º

En el vapor correo de la Haba-

na, que ha salido de Cádiz, han embarcado con dirección á Puerto Rico, el nuevo gobernador general de la pequeña Antilla señor González Muñoz, su secretario D. Benito Francia, el presidente de la Cámara del Comercio D. Pedro Azuaya, varios empleados civiles y 150 soldados.

Madrid 1.º

El general Weyler ha estado en Palacio dos horas hablando con el Regente.

Al salir se encontró con el señor Moret y no le saludó. El Ministro de la Guerra, general Correa, ha conferenciado también con la Reina.

Coméntase mucho estas entrevistas á las que se les dá gran trascendencia.

### Carta sustanciosa

El «New-York Herald» ha publicado dos columnas llenas de cartas, dirigidas por varias personas al importante periódico americano, protestando contra el cobarde asesinato del teniente coronel Ruiz y aplaudiendo la actitud adoptada por el «Herald» en este asunto.

A continuación publicamos la mas interesante de dichas cartas, en la que, como verán nuestros lectores, se propone un medio efectivo para exterminar á los «piratas cubanos», como llamó el «Herald» hace días á los rebeldes de la manigua:

«Señor director del «Herald»:

Hacen alarde de un descaro inaudito esos cubanos que viven en París muy regaladamente, y que no han demostrado nunca su bravura peleando cara á cara, para contra los soldados españoles de Cuba, y que se entretienen ahorrando escribir todo género de sandeces, para demostrar que el asesinato del teniente Ruiz ha sido una aplicación correcta de las leyes bárbaras, proclamadas por Máximo Gomez, Calixto Garcia y demás bandidos.

Todos los periódicos dignos y decentes del mundo, han condenado la infamia y atrocidad cometida en Campo-Florido, donde un joven y valiente jefe español, ha sido asesinado villana y cobardemente.

El «Herald» ha sido fiel intérprete de los sentimientos de los buenos americanos al llamar «horda de piratas» á esas turbas que pelean hoy en Cuba contra todas las leyes de la civilización.

Y á estas alturas el único medio de acabar con esa chusma, sería el de aconsejar al Gobierno español que ofrezca una buena cantidad de dinero á todo aquel que «muerto ó vivo», entregue á cualquiera de esos cabecillas piratas, como se hacia en los tiempos antiguos, cuando aparecían calamidades de este género.

De seguro, que si llegara á emplearse este procedimiento, ninguno de aquellos sanguinarios asesinos sería tan audaz y jactancioso cuando tuviera esa espada de Damocles suspendida sobre su cabeza.

UN VERDADERO AMERICANO.

### El padre de un héroe.

De uno de esos sucesos conmovedores á que dan lugar las guerras coloniales, da cuenta un periódico francés. Un veterano oficial tenia dos hijos llamados Luisa y Enrique.

Este siguió la carrera de su padre, y apenas ascendió á oficial, marchó á la campaña de Madagascar.

Allí cumpliendo con su deber, recibió la muerte.

Su hermana, sabedora de la triste noticia, logró ocultársela á su padre bastante tiempo.

Para ello, imitando la letra de su hermana, escribía cartas que fechaba en distintos puntos, y en que daba noticias de la guerra, tomadas de las que publicaban los periódicos.

Este piadoso engaño, que se prolongó algún tiempo, durante el cual

el padre vivía con relativa tranquilidad, acabó de una manera brusca.

El desgraciado padre vió un día en un puesto de periódicos el retrato de su hijo, que publicaba un semanario en primera plana, de bajo del nombre este renglón: «Muerto gloriosamente en campaña.»

La noticia le produjo tal efecto, que cayó enfermo, y el pobre viejo ha muerto en París hace unos días.

### Sección minera. REGISTROS.

Por D. Juan Montoya Rubira, se ha solicitado la propiedad de 12 pertenencias mineras con el nombre de «La Esparteña», de mineral de plomo, paraje Cerrillo de Pazo, Rambla, término de Tabernas.

—Por D. Antonio Montes Gomez, 25 idem, nominadas «La Patrona», de mineral de hierro, en el paraje Los Poyos, término de Turillas y cerro de Los Peñones, término de Tabernas.

—Por el mismo, 16 idem, con el nombre de «Mi Frasquita», de mineral de hierro, paraje Serrada de los Peñones en la Loma del Cura, término de Tabernas.

—Por el mismo, 24 idem nominadas «San Pedro», de mineral de hierro, paraje Los Poyos, término de Turillas.

—Por el mismo 18, idem, con el nombre de «San Juan», de mineral de hierro, en el mismo paraje que el anterior.

### La Gaceta. DIA 31.

HACIENDA.—Real orden mandando que las aduanas de la Península é islas Baleares, entiendan como autoridades aceptadas para expedir certificados de origen á los funcionarios y corporaciones que se expresan.

—Otra nombrando subdirector segundo de la dirección de la Deuda á D. Pedro Francisco Gamba.

GOBERNACION.—Real orden nombrando médico director numerario del cuerpo de médicos directores de baños, á D. Salustiano Fernandez Checa.

### BOTICA CENTRAL DE don José Perez Lopez.

Preparaciones galénicas. Productos farmacéuticos. Aguas minerales. Espectáculos. Aparatos, etc.

SERVICIO ESMERADO Y ECONOMICO 15.—Real.—15.

ALMERIA.

### GACETILLAS

#### Nuestro ferro-carril.

Entre otras cosas, nos dice lo siguiente sobre el ferro-carril de Linares á Almería, nuestro apreciable corresponsal de Bazza:

«Las noticias que de nuestro ferro-carril llegan hasta mí son muy halagüeñas, y es casi seguro que en la próxima estación veraniega se vea muy visitada Almería por naturales de esta provincia y particularmente por los de los pueblos de esta loma.»

Boda.

Han contraído los sagrados lazos matrimoniales en esta capital, la distinguida y bella señorita Carmen Lopez, hija del ex-alcalde interino de esta capital D. Juan Maria Lopez, con el Administrador de Hacienda de Almería, D. Mariano Alvarez Diaz.

«Desearnos una eterna luna de miel al nuevo matrimonio.»

Certificado.

Paulina David Silveyra, no encontrando medios en la medicina conocida para combatir su cruel y antiguo sufrimiento de estómago é intestinos, pues hasta el trabajo de digestión tardaba muchas veces 16 horas después de haber tomado la primera refección,

declara que solo encontró alivio para sus sufrimientos después de usar las Píldoras Antidispépticas del Doctor Heinzelmann. El culto que debemos todos nosotros á la verdad, obliga á esa declaración; recomendar á los que sufren ó á los que se encuentran en idénticas circunstancias usar solo y exclusivamente las Píldoras Antidispépticas del Doctor Heinzelmann.—La firma de la señora Paulina David está legalizada.

Precio del frasco, 3.90 pesetas. Depósito en Almería, D. Juan J. Vivas Perez, Botica de Santo Domingo, Paseo del Príncipe.

### La rotulación de calles.

En una de las últimas sesiones se presentó al Ayuntamiento un proyecto para la rotulación y numeración de calles y edificios de esta capital que pasó á examen de la comisión de ornato para su informe.

No sabemos los trabajos que llevará hechos dicha comisión ni como informará en el asunto, pero creemos que debe estudiarse detenidamente y allanar las dificultades que puede ocasionar dicho proyecto para llevarlo á la práctica, pues es innegable que se trata de una gran mejora para la población que está muy necesitada de ello.

Conocemos la buena voluntad y escelente administración del Alcalde señor Verdejo, y éste procurará hacer algo en beneficio de la capital, luchando siempre con la escasez de fondos con que cuenta desde que se posesionó del cargo.

### Gastos de la campaña.

Desde que principió la campaña de Cuba, se han remitido 172.000 fusiles, 10.000 carabinas y 72 millones de cartuchos sistema Maüser español. Por este armamento y municiones, se ha satisfecho á diferentes casas extranjeras, la enorme suma de 36.200.000 pesetas suponiendo el descuento de 30 por 100 como promedio.

Si á esta cantidad añadimos lo adquirido para la Península, Puerto Rico y Filipinas, se comprenderá el vehementemente deseo de que fuese un hecho, la producción nacional del nuevo fusil y su cartuchería.

Hoy tenemos en Oviedo una producción anual de 30.000 fusiles Maüser que puede elevarse á 45.000, si así se cree conveniente, y las fábricas de Toledo y Pirocentia de Sevilla, pueden producir toda la cartuchería que sea necesaria.

### Bando.

Por la Alcaldía se ha publicado un bando recordando la obligación que tienen todos los que cumplan 19 años desde 1.º de Enero á fin de Diciembre de 1898, de inscribirse en las listas del Ayuntamiento para su ingreso en la quinta de este año.

### Emigración al Brasil.

Según los datos publicados en un interesante artículo que ha visto la luz en el «Petit Parisien», han salido en los diez últimos años para el Brasil 20.000 alemanes; 10.000 austriacos, 50.000 españoles y cerca de 100.000 portugueses. El país que dió más hombres á la emigración fué Italia en un periodo de quince años salieron de sus costas y desembarcaron en los principales puertos brasileños más de cuatrocientos mil italianos. En cambio Francia fué la nación que prestó menos contingente: desde 1891 solo partieron para el Brasil 7.000 emigrantes en números redondos, ó sea 488 por año.

Gerente.

El de la Compañía de Sierra-Alhambilla mister T. Morel, es esperado en esta capital muy en breve.

### Malestar mercantil.

Dice un periódico que se ocupa especialmente de estos asuntos, que á medida que se aproxima la fecha de los vencimientos de fin de año, se acentúa el malestar mercantil, menudeando las suspensiones de pago.

Este, en opinión de dicho periódico, es consecuencia inmediata de la crisis que se agrava de día en día, es la enorme depresión comercial representada por el quebranto de los cambios, que, lejos de ceder, aumenta en términos desconsoladores.

«Necesitase en estos tiempos—añade,

de,—por parte de los industriales y comerciantes, una gran dosis de previsión y de economía para no verse obligados al sobreseimiento en el pago de sus obligaciones mercantiles y un capital de prudencia que sustituya en aparte, al capital en metálico ó en efectos que difícilmente se logra reunir.»

### Nombramiento.

En virtud de concurso ha sido nombrado auxiliar celador del puerto de Almería, D. Avelino Perez Ruiz.

### De minería.

Cada día es mayor el tráfico y la animación que desde hace algún tiempo se viene notando en el distrito de Gergal, con motivo de la comenzada explotación de las minas de hierro, y cada un día se va condensando más y más y adquiriendo forma real la esperanza de un porvenir halagüeño para aquella zona minera.

### D. E. P.

Ha fallecido en esta capital el conocido practicante D. Pedro Murcia, que contaba con muchas simpatías por su bello caracter y amable trato.

Damos á su desconsolada familia, nuestro más sentido pésame.

### Peticion.

La Diputación provincial de Barcelona, ha acordado elevar á la superioridad una suplica para que prohiba en absoluto la introducción de cepas americanas y sarmientos y estacas procedentes del extranjero.

### La corrida de ayer.

Conforme teníamos anunciado, ayer tarde se verificó en nuestra plaza la corrida de novillos que se suspendió el día de San Esteban.

El ganado resultó bueno. La cuadrilla hizo lo que pudo, habiendo algunos revolcones.

La novedad de la tarde fué los dos novillos lidiados por la cuadrilla infantil, organizada y dirigida por el conocido torero Francisco Aloy (Caldera).

Los niños trabajaron mucho, dando pruebas de valentía y conocimiento del arte.

El público aplaudió bastante á los muchachos.

La concurrencia fué muy escasa.

### Pérdida.

Se ruega á la persona que se haya encontrado un alfiler de corbata, que se estravió ayer desde la calle Real, á la de Hernán Cortés, habiendo recorrido el dueño de dicho alfiler el paseo del Malecón, Puerto Reina, Plaza de la Catedral, Careaga, Tiendas, Torres y Plaza de Flores, lo entregue en esta redacción donde se le gratificará.

### Perdigones.

Se venden por mayor á 24 reales arroba en el almacén de D. Francisco Zea y en la sucursal del mismo señor, establecida en la Puerta Purchena, antiguo almacén de D. Andrés Rodríguez.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sándalo, mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

### Sección recreativa

#### CASOS Y COSAS.

En una tórrida hay dos vendedores, de los cuales uno tiene muy buena voz y grandes condiciones oratorias, al paso que el otro carece del don de la palabra.

El primero dice repetidas veces:—Aquí, señores, todo es bueno y de primer orden. Aquí se vende á precios fabulosamente económicos... etc., etc.

El segundo, renunciando á la lucha, se limita á gritar de cuando en cuando:—¡Aquí también! ¡Aquí también!

Gedeón le enseña los Mandamientos á su hijo, y le dice:—El décimo no codiciar los bienes ajenos... á no ser que lo legalices por



